

# LA UNION REPUBLICANA

Diario político, avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR 43 y 45

PRECIOS DE ABONO

**PAGO ADELANTADO**  
1,25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.  
Ejemplar suelto, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

La Correspondencia de Redacción se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA

Núm. 881  
SANTACILIA 3, BAÍOS  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Palma de Mallorca, JUEVES 4 Mayo de 1899

## VERDADES QUE AMARGAN

La Dacta en mi artículo de ayer, que D. Pascual Ribot, no quiere ni puede que se lleve a la práctica la idea expuesta por el Sr. X, en su artículo publicado en nuestro colega «El Liberal», a lo que me ratifico, puesto que no se me oculta, que Ribot sabe mejor que nadie, que caso de moralizarse la administración municipal, quedaría completamente anulada su hoy exigua fuerza política, porque los pocos que hoy siguen dando vueltas en torno del ex-gobernador de Cádiz solo lo hacen por el interés que les tiene.

Y para demostrar que andaba en lo cierto, «La Gaceta de Sarasa», órgano oficial del Reglamentador estético, en su edición de ayer lo viene a confirmar, aunque pretenda todo lo contrario.

En lo que si falta a la verdad el diario de los estetas, es cuando hace creer a sus lectores, que a los hombres del Partido Republicano, ni les conviene ni quieren aceptar la idea de la creación de un Ayuntamiento de nueva planta.

Tan luego como en la sesión celebrada el lunes próximo pasado, el concejal carlista que se mostraba reacio a la idea apuntada en «El Liberal» por el articulista X, proponiendo que en caso de hacerse debía excluirse a los que hoy militan en la política activa, dije para mis adentros: eso es una martingala tramada por el Sr. Ribot, y, en efecto, así resulta, según manifiesta el diario estetizador, conforme pueden ver mis amables lectores, por las siguientes líneas que copio y dicen:

«LA UNION REPUBLICANA aboga para que en caso de que se procediera a la creación de un nuevo Ayuntamiento, fueran las fracciones políticas las que presentarían candidatos.

«¿Cá hombre, están verdes! porque si sucediera así ¿qué habrían conseguido con todo ello? ¿No tienen hoy representación en el Ayuntamiento todos los partidos organizados de esta ciudad?»

Dije y repito, que a Ribot no le conviene la creación de un Ayuntamiento de nueva planta, porque, caso de así hacerse sería en perjuicio de D. Pascual, pues el escrutinio hecho con motivo de las pasadas elecciones para Diputados a Cortes, se demostró a los estetizadores que Palma no es cartillera.

Si se procediese a la elección general para formar un Ayuntamiento de nueva planta, es público y notorio que los partidos coaligados serían los que obtendrían la mejor parte en la lucha.

Una vez que los partidos coaligados fuesen dueños de la mayoría en el Ayuntamiento, sería consecuencia lógica, la destitución de todo ese enjambre de paniaguados de la Peña que se han colado de rondón en el Ayuntamiento, cuya influencia arranca de la que en Madrid tiene D. Antonio Maura y Muntañer, cacique de caciques, y verdadero responsable de cuantos males hoy afligen a nuestra patria chica.

¿Quién será tan tonto que pretenda negar que la poca fuerza que hoy resta a Ribot, quedaría reducida a la nada, mañana que la mitad de los ingresos del Ayuntamiento no pudieran ser aprovechados por los satélites del Encartillador?

Mañana que Ribot no pueda repartir el botín concejal, los mismos que hoy le vienen adalando y aparentan ser adictos fieles a la causa del ex-gobernador de Cádiz, serán los primeros que le arrastrarán, haciendo de él hefa y escarnio.

En lo que si anda del todo despistado el órgano de las cartillas, es cuando dice:

«Es buena ó es mala la administración que se hace en la casa de la Villa? porque en el primer caso resulta excusado y hasta es más, debe evitarse; el que presente la dimisión los actuales concejales, y en el segundo ó sea si es mala la administración, si hay filtraciones y corruptelas, responsables son todos, absolutamente todos cuantos ocupan los rojos sillones y por lo tanto incapacitados ellos y cuantos como ellos riuden culto a la política para poder ser nuevamente reelegidos.»

Contestando al primer extremo de la pregunta diré que para evitar el que los adversarios políticos puedan tildarme de parcial ó apasionado, me limitaré a decir que la administración municipal es mala no porque el que estas líneas suscriba así lo quiera decir, sino por lo manifestado tiempo atrás por aquellos que, respecto al asunto concreto que hoy me ocupa, emitieron su opinión desde las columnas de nuestro colega la «Almudaina».

Si, la administración municipal desde que de ella cuidan los partidarios de Ribot, es una administración desastrosa y digna de la mayor censura, puesto que debido a ella, se han venido despilfarrando grandes miles de miles de pesetas arrancadas a viva fuerza de las manos del infeliz contribuyente.

Falta a la verdad el diario gamacista, al querer hacer responsables a todos, absolutamente a todos los concejales, de los escandalosos agios y filtraciones hechas por los estéticos y agamazados concejales ribotistas.

La absurda idea de querer hacer responsables a todos los concejales, por un igual, de lo que han hecho los de la cuadrilla de la Peña, es una falsedad tan grande, como grande es el desprestigio, en que ha caído Ribot, é impropia de un periódico que ostenta en su cabecera el título de «independiente». Y como lo mejor es predicar con el ejemplo, me voy a servir de éste para demostrar lo contrario de lo que con tanto desparpajo y mala fé hace el órgano de Ribot.

¿Puede acaso hacerse responsables del despilfarro hecho por la mayoría fusionista en el Ayuntamiento al tener lugar el escandaloso reparto de aguinaldos, a los concejales que votaron en contra de los tales aguinaldos?

No.  
¿Puede hacerse responsables a los concejales que votaron en contra del aumento de paga hecha a favor del secretario del Ayuntamiento, aumento propuesto y acordado por la mayoría ribotista en el Ayuntamiento?

Tampoco.  
¿Puede hacerse responsables a los concejales que se opusieron a la creación de aquel desdichado Cuerpo de Celadores, cuyo cuerpo fué creado a propuesta de los pascualistas concejales, para que obtuvieran colocación unos cuantos «servidores» de D. Pascual?

Menos.  
Pero, a que cansar a mis lectores con ejemplos y mas ejemplos, cuando para muestra basta un botón? Queda evidentemente demostrado que es una mentira el que sean responsables todos los concejales, de lo que con grave escándalo y perjuicio del público han venido haciendo los ribotistas, por medio de la brutalidad del número.

Por último, la Gaceta de Sarasa termina sus «Ecos políticos» diciendo:

«Para que se dejen cesantes a los empleados gamacistas creamos nosotros caro colega que la cosa está verde.»

Pues a mi entender y según es opinión de muchas personas, «la cosa está tan madura» que, si los «gamacistas» no abandonan de buena gana el Ayuntamiento, no está lejos el día en que allí entre el pueblo armado de escobas, para sacar de la indicada casa toda la inmundicia que en ella depositó el cieno salido de la cloaca pascualista. **TEOFILO**

## Los políticos sin política

Cuando uno se pone a meditar sobre las ideas que han inundado en España tras la crisis última, no puede prescindir de un profundo sentimiento, inspirado por la extrañeza que produce por cuanto peca de ilógico, cual pecan los sofismas, y se resiste, como los misterios, a una fundada explicación. La política tiene sus categorías metafísicas, de cuyo imperio no puede ciertamente desasirse, como tiene la materia sus leyes, de cuya obediencia no puede por modo alguno excusarse. Todo cuanto es, cumple las leyes del ser, desde los pensamientos que surgen en el espíritu el espacio, hasta los cuerpos que piden una extensión y que pasan en el tiempo. Y si todo cuanto lo obedece a las leyes del ser, todo cuanto se mueve obedece al código de la celeste mecánica, el cual reza lo mismo con las más voluminosas moles que con los más ligeros átomos. Y si todo cuanto es obedece a las leyes del ser, y todo cuanto se mueve al código de la mecánica celeste; todo cuanto vive, obedece a las leyes de la química guardadas lo mismo por el agua con las combinaciones del hidrógeno, gas en la agua predominante, que por el aire con las combinaciones del oxígeno, gas predominante en el aire. ¿Quién ignora ser la vida humana una combustión en la cual absorbe el oxígeno y exhala el ácido carbónico al revés de la vida vegetal que a los beso de la luz exhala el oxígeno y absorbe el ácido carbónico? El Estado tiene sus leyes, como cuanto existe. Y a la ciencia y conocimiento de esas leyes se le llama Política. Pues bien aquí, entre nosotros, lo hemos arreglado mucho mejor: prescindimos de la ciencia que Aristóteles denominó Política por convenir al gobierno y régimen de las ciudades, y entramos en el Estado, en las leyes, en todo aquello que tiene propia naturaleza y objeto determinado, social, maldiciendo del nombre y del oficio de político. ¿Qué diríais de la Universidad sin doctores; de la Iglesia sin sacerdotes; del ejército sin militares; de la Medicina sin médicos; del Arte sin artistas? Pues eso mismo debe decirse de la política sin políticos. Quien maldice de los políticos, como el oráculo de la situación; el ministro de la Guerra, para luego usurpar un alto puesto político, hace algo de aquello que hacen los salteadores llamando ladrón al mismo a quien roban.

Podría importarnos todo esto un bledo, si a cuestión de nuevo nominalismo se redujese. Pero trae aparejadas consigo muchas y muy desastrosas consecuencias. Se necesita ignorar lo que el gobierno lleva entre manos para no ver cómo este ateísmo político trae al Estado consecuencias tan graves cual aquellas que trae a la Iglesia el ateísmo religioso y a la Filosofía el ateísmo científico. Quien ejerce la política diciéndose no político se parece a quien, después de haber proclamado la inexistencia de Dios escribiera un libro de Teología dogmática. El primer error en que caen los no políticos está en el menosprecio mirado por todos sus actos y todos sus proyectos a los partidos, verdaderos elementos de resistencia y conservación y empuje hoy posibles en las sociedades libres y modernas. Cuando había partidos organizados, en ellos brillaba el ideal que todo lo esclarece y en ellos reinaba la disciplina que todo lo concierta y ordena. En los grandes, y ya muertos, partidos antiguos, cada partidario vivía para todos los suyos y todos para cada cual en el mutuo cambio de servicios inspirados por la fe pura y mantenidos por el combate diario. Unidos en las ideas siempre, y sin pensar nunca en los intereses, inmolaban sobre las aras de un culto común sus fortunas y hasta sus vidas. El órgano de un partido lo era todo entonces, menos una empresa; lo sabía todo menos la industria y la explotación de sus ideas. Por eso no cortejaba la opinión; la dirigía. Por eso los partidos gozaban en ir al sacrificio buscando a los más dignos para confiarles su dirección y su gobierno. Llegada la hora del peligro, nadie se ocultaba; más bien sabían ocultarse a la hora del triunfo. La comunidad de creencias juntaba las almas y la suma de almas constituía escuelas de dogmas y ejércitos de acción. Entonces no estaban los partidos compuestos solo de sus diputados y no había que combatir las disidencias de los que se quedaban fuera del Congreso, aunque

con categoría natural de diputados, y con categoría natural de ministros fuera del gobierno. Así obraron tantas maravillas e hicieron tantos milagros los partidos. Desamortización que abrió todos los venenos de nuestra riqueza y limpió el suelo patrio de parásitos; filtraciones y de amortización verdaderamente cancerosa; abolición de la trata y luego de la esclavitud limpiando las aguas de aquellos tiburones morales que se llamaban «escoria del mundo en los infernos» de la conciencia humana; negreros; triunfos del pensamiento libre que abrió a todos los pensadores la Universidad y desvinculó de los programas prestablecidos y de los dogmas rutinarios de la ciencia; libertad de creer que rompió el nuevo calabozo del espíritu; a cuyos vuelos abría el horizonte de lo infinito; igualdad civil y política; sufragio universal jurado; derechos de reunión y asociación que tantos recursos guardan a las clases jornaleras y tanto centuplican las fuerzas individuales; todo esto se debe a los partidos con sus oradores, con sus publicistas, con sus apóstoles, sus gobernantes, sus intelectuales, todos creyentes y todos capaces del combate y del martirio.

Comparad esto con la manera de conformarse labora los partidos y veréis cuánta y cuán enorme diferencia. Los partidos de ahora caben dentro de una casa porque se forman de adobes, y apenas componen una familia; quien cede su estado su propiedad y su patrimonio. La fracción hoy predominante sobre nuestra patria es directora de nuestra política se ha formado así. Por de pronto, como no tenían carácter político sus partidarios, estaban en el caso de sumarse a ellos todos los españoles, fuera cual fuese su doctrina, su procedencia, su historia. El jefe había salido de su larva como el doctor Fausto de su vejez, por haber entregado su espíritu al demonio de la reacción y lo mismo podían hacer sin empacho ni escrúpulo sus discípulos. Antes se convertían las canas de los torneos en lanzas de los combates; ahora una vara de medir se trueca en un arma política. Los productores agrícolas forman una clase, vinculando en sí la producción; como si no produjesen todos los que trabajan, y se les ocurre una gran cosa, con lo cual habrán quedado descansadas sus cabezas; pedir que se conserve de nuestras antiguas colonias la isla de los Ladrones para expedir allí todos los políticos. Así el nuevo Congreso quedará compuesto por los tresillistas del general; por aquellos a quienes diere en sus campañas mercedes enriqueñas y ascendiera en tres ó cuatro grados; por los compañeros de una cacería en las dehesas andaluzas ó de una peregrinación en las montañas navarras; por los parientes y aines sin excluir los hermanos de leche; por los que presintieron las dotes de gran estadista guardadas en el ignorado caudillo; por todos los que muy honrados y muy buenos, pero incapaces en política, según su propia confesión, han sustituido una religión personal a las tradicionales y gloriosas religiones políticas.

Y en este derrumbe de lo alto, en este fracionamiento de lo grandioso, en este olvido de la historia, en esta máquina neumática donde se apaga el ideal, brota una reacción hacia la Edad Media. Son órganos oficiales de un partido que se llama liberal sus excomulgadores, pululan las órdenes monásticas con sus antiguos pujos políticos; la región feudal surge como si estuviera en tiempo de las horcas y de los cuchillos; pretende privilegios la Universidad que se llama de Oñate, con lo cual no puede hoy engañar a nadie; crece la Universidad del Escorial con sus dogmas agustinos, tan semejantes a los dogmas del fatalismo mahometano y de la gracia luterana; el gremio busca sus perdidos privilegios; la clase sueña con sus acabadas jerarquías, se quiere la explotación de los Estados para oligarcas sin méritos y sin capacidad; todo respeto se pierde; toda organización se desorganiza; con pretexto de los convenios económicos se niegan los tributos y se amenaza la deuda y se prohíbe toda recompensa natural a los buenos servidores del Estado; proponiéndose tal número de medidas absurdas y contradictorias se color de reformas que mientras arriba renace con todos sus horrores un amago de absolutismo, abajo se dilata la más punible anarquía.

Para convencerse de la desorganización en que



cayéramos, no hay sino considerar como han surgido y se han avivado las tradiciones regionalistas, llamadas antaño en lo profundo y hogano redivas y despiertas á las torpezas del gobierno. Tal aspiración no pasaba de arqueológica y literaria. Las unas aspiraban á que Galicia buscase los restos de D. García y la recompusiera para colocarlo en el trono gallego restaurado, mientras los otros retrollevaban Cataluña, su estado político hasta el tiempo anterior á las regias bodas de doña Petrolina, tan abominadas por los catalanistas como el Compromiso de Caspe y el enlace de los reyes católicos. Algún discurso más ó menos extravagante, algún folleto más ó menos cuerdo, algún poeta más ó menos catalán, recordaban esta religión política, semejante á los dogmas que se improvisan en el desierto y que constituyen sectas fugaces como las tempestades condensadas por el calor estival y los océanos de arena candentes dispersos y tendidos al soplo del Simoun en las abrasadas soledades de Asia y Africa. Tan cierto es, cuanto digo, que á la hora de la gran crisis, cuando el regionalismo tuvo con los cantones sus cruzadas, Cataluña no erigió ningún Estadio de Tarifa, como los vulgares entonces, y permaneció, en cuerpo y alma fiel á la unidad española. Pero vino este gobierno y trajo todas las formas de reacción posibles hoy en España. Y amén de la reacción doctrinaria contra el jurado y el sufragio, formuló contra la libertad intelectual y religiosa el Vaticanoismo, así como la región feudal contra la unidad patria. El ministro de Justicia lo dice á cuantos quieren oírle. Cataluña fué allí en el siglo decimoquinto muy grande, porque fué muy regional; restauramos la región y habremos también restaurado la grandeza. Mucho habría que decir á este respecto, pues Cataluña no fué grande por ser región, fué grande por componer una hermosa totalidad con Aragón, Valencia, Mallorca, Sicilia, Nápoles algunas veces, otras el Oriente, Resellón y demás tierras, cual hoy compone una totalidad con toda España. Mas, por esta manera de discurrir, la vieja Roma, que fué grandísima en los tiempos del Paganismo y del Senado, tendría que restaurar los dioses con los senadores antiguos, como el Dux Venecia, como el Podestá Padua, como su Teodorico Rávena, como su Carlo Magno Francia, pues no hay edad ni forma social que no haya tenido sus grandezas. Desechemos el sofisma político y maldigamos la desorganización nacional. A la política los políticos, cual á la mecánica los mecánicos. Dejémoslos para curar nuestros males de curanderos milagrosos y acudamos á la medicina, sabía Francia estuvo á punto de perecer cuando entregó su defensa contra los reyes coligados á generales de club como Panterre y Rosignol, y Francia puso catorce maravillosos ejércitos que hicieron correr los primeros soldado de mundo cuando escuchó la consumada ciencia de Carnot. Dejémoslos de política sin políticos y de políticos sin política.

**Emilio Castelar**  
Madrid 19 Abril 1899.

**¡ALERTA, CONTRIBUYENTES!**

No os durmais, vivid ojo avizor, que ya en las sombras que proyectan las ruinas de España se deslizan, nunca saciados, los tigres y lobos que la devoran, los grandes visionarios de Guerra y Marina.  
No sólo se niega al gobierno á introducir las economías que la opinión demanda en los presupuestos, sino que pretende insensato! aumentar los de Guerra y Marina.  
Ya alguien ha tenido el tute de proponer que se construyan diez acorazados, es decir, que se tiren al fondo del mar veinte millones de duros.  
Todavía flotan en las costas de Cuba los vergonzosos despojos de la escuadra de Santiago, perdida por la impericia de su jefe y la brutalidad del gobierno, y ya hay quien se atreve á proponernos la adquisición de nuevos barcos, destinados á nuevas catástrofes.  
Como no se pueden construir en los arsenales españoles, faltos de todo elemento para las construcciones modernas, habrá que comprarlos en el extranjero y esas compras producen ricas primas á los intermediarios que se enriquecerán una vez más, contando con la estupidez ó la complacencia de los gobernantes.  
De eso se trata y no debemos consentirlo, que para bromas basta la pasada.  
No se contentan con echar las bases de una nueva ruina por mar, sino que ya se insinúa la posibilidad de emprender otra locura por tierra.  
Se trata de la defensa nacional. El ministro de la Guerra, que lejos de defender, contribuyó á la pérdida de Filipinas con una política absurda, que en otro país le hubiera costado la cabeza y que aquí le ha valido una cartera, el Sr. Polavieja en persona muestra empeño, que elogia la prensa, en poner en estado de defensa todas las costas de la Península.  
En Santiago, se dice, se demostró la superioridad de las baterías terrestres sobre las flotantes.



**D.ª MARGARITA FERRER DE BRINON Y FLORIT**  
**VIUDA DE TOUS**  
Falleció el 29 Abril 1899.  
**E. P. D.**  
Su esposo, hijo D. José Tous, hermana, hijos é hijas políticas, nietos y demás parientes ruegan á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á la Misa cantada de Requiem que se celebrará mañana viernes en la Iglesia del Sto. Hospital á las 10 de la mañana.  
El duelo se despide en la Iglesia.  
No se invita particularmente.

Esto es completamente equivocado. Cítese un solo barco americano echado á pique por las baterías de tierra de Santiago. Cítese las averías de consideración que se han hecho en los barcos enemigos. Ni uno solo sufrió desperfectos dignos de mención. Parecía que se les disparaban balas de goma.  
Sólo un barco, el «Iowa», sufrió una abolladura en el blindaje. Pero esa abolladura se la hizo el corresponsal de «El País» en Nueva York, por haber oído hablar de ella en un café. Posteriormente rectificó la abolladura, pero «El País», no quiso publicar la rectificación por patriotismo. No era cosa de arrebatarse á nuestras baterías de tierra esa gloria de la abolladura, cuando tantas tristezas pesaban sobre la Patria.  
No obstante, el ministro de la Guerra muestra decidido empeño en ese disparate de fortificar «todas las costas», lo que vendría á importarnos muchos millones de duros.  
Ya el asunto está estudiado. Ya se propone la redacción de presupuestos y la construcción de las obras necesarias para la instalación de las baterías.  
Y esto hace el Sr. Polavieja, traído al poder con el apoyo de las Cámaras de Comercio que veían en él un regenerador de la Hacienda. Ya, pueden ir perdiendo ilusiones. Polavieja pide más soldados, pide más cañones, como el ministro de Marina pide más barcos.  
¡Alerta, pues, contribuyentes! España no tiene que pensar como Francia, en ninguna revancha. España necesita veinte años de paz, de trabajo, de economía, de dieta, para repenirse de tantos y tan duros golpes. No permitamos que se compre ni un barco, ni un cañón más. Siempre que se trate de semejantes desatinos protestemos en todas las formas, hagamos retroceder á los proyectiles guerreros, recordando que la escuadra nos costó ochocientos millones de pesetas y muchos millones de artillería que está hoy en el fondo del mar ó en poder del enemigo.  
Allá á mediados del siglo XX, cuando haya desaparecido toda esta generación anémica, cuando tengamos generales militares y marinos capaces de mandar nuestras tropas y de montar nuestros barcos, entonces, si fuera necesario y si tienen dinero, piensen nuestros nietos en formar Ejércitos y Escuadras.  
España tiene el derecho al reposo. Después de Turquía, es la Nación que ha guerreado más en este siglo y con peor fortuna. Todas nuestras campañas han sido derrotas. No insistamos más. La sangría suelta de un siglo, no nos ha dejado una gota de sangre en las venas.  
Necesitamos, no el hierro de las espadas, sino el hierro de los arados para los campos, el hierro de los reconstituyentes para el pobre corazón de la Patria por tantos infortunios exangüe y atrofiado.  
(De «El País».)

**Marinerías**

El Ministerio de Marina anuncia la venta en pública subasta de los cruceros «Rápido», «Patriota» y «Meteoro».  
La rapidez, el patriotismo y la meteorología de esos cruceros ha consistido en que han un

año, ó dos, se adquirieron por una barbaridad de millones de pesetas, sacadas del bolsillo de los contribuyentes, pasaron su breve vida en continuas averías y reparaciones, lo que importa otra atrocidad de millones, y ahora se venderán por dos pesetas por resultar de todo punto inútiles.  
Y hasta otra.  
Pueblo, ¿puede ese sánete marítimo continuar representándose á costas de tu barriga?  
Así resultan todas las cosas de marina.  
Nota bene.  
El anuncio de la subasta figura en la «Gaceta» del domingo 30; pero ojo, mucho ojo.  
En la «Gaceta» del sábado inmediato anterior, 29, se inserta un crédito extraordinario para atender á los gastos del personal y material, hasta 30 Junio, de los buques que siguen:  
Patriota. . . . . 73.337 pesetas  
Rápido. . . . . 73.337  
Meteoro. . . . . 71.610  
¡Bien marcha está! ¡Bien! ¡Rebien! ¡Rebien!  
Tiene tres pares de bemoles y cuatro de sostenidos eso de mantener armados y tripulados los buques que han de venderse por inservibles.

**Cosas de Mallorca Dominical**

Dice «Mallorca Dominical» respecto al nuevo edificio que está construyendo D. Gabriel Juan y Ribas en la calle de San Magin del arrabal de Santa Catalina.  
«Mirad que ab un parey de mesos implantar un Teatro—Café—Casino—Xibiu—Fi de Sigle, ó lo que será, just devant un temple (que ha 40 anys se comensa y... no se trobe á mitjan lloch) es una prové de verteder progrés en la vida moral d'un poble».  
Efectivamente el director—arquitecto—maestro de obras, ó lo que sea, del tal templo es Director también de «Mallorca Dominical» cuyo Director hace blanquear las bóvedas apenas concluidas en vez de dejar la piedra al natural, lo que es una prueba de verdadero progreso en la vida artística de un pueblo.  
Por lo demás á los mallorquines, en su inmensa mayoría, les tiene muy sin cuidado el que se acabe ó no el nuevo templo.  
¡Por lo que ha de servirles!  
En cambio están muy interesados en la conclusión del Teatro—Café—Casino—Balneario (lo del Xibiu y Fin de Sigle queda para el edificio de enfrente) que con muy buen acuerdo está levantando el Sr. Juan y Ribas en beneficio del verdadero progreso de Santa Catalina.  
Y apropósito de nabos.  
En el «Diari axut» del mismo periódico católico, apostólico, romano leemos:  
«Día 8.—En es carrer de la Pau un home cau desmayat. Recohit per un sacerdot y un altre senyor fon entrat dins sa potecaria, ahont fou assistit ab cuidado. Digné ser un repetriat

que feyo dos días que no havia testat res. El sacerdot l'hy feu llimosna y mes tart, ab un carril, lo dugueren á l' Hospital.  
Día 9.—A quell repetriat de se'acubó ha sortit del Hospital després de haverhi escorxada sa moneda».  
Sin comentarios.

**Noticias locales**

**En el Centro de Unión Republicana**  
Ayer noche tuvo lugar en dicho Centro, en virtud de la convocatoria, la junta general extraordinaria para asuntos electorales.  
La concurrencia fué numerosísima, tanto es así, que los espaciosos salones de dicho Centro se hicieron pequeños.  
Don Gerónimo Pou, presidente de dicho Centro, abrió la sesión manifestando que el objeto de la reunión, era para proceder al nombramiento de un nuevo candidato para el segundo distrito, manifestación que fué por aclamación acogida.  
Después de breves momentos, pasóse á la designación del candidato que fué elegido don Juan Llopis y Galvez por 176 votos.  
Resuelto este punto que era el de la convocatoria, se levantó la sesión.  
Con entusiasmo fué felicitado nuestro muy apreciable amigo el Sr. Llopis, cuyo triunfo es de esperar dadas las grandes simpatías de que viene disfrutando el distinguido catedrático.  
Hasta la una de la madrugada estuvo el Centro Republicano concurridísimo, cambiándose impresiones sobre la próxima lucha electoral.  
Con gusto debemos manifestar también que valiosos elementos retraídos, han vuelto al parlamento de la política republicana, para secundarle en tan importante acto y seguir latentes en todos los asuntos del partido republicano.  
Esta redacción se felicita por la buena elección que ha tenido el partido nombrando candidato á nuestro estimado amigo el Catedrático don Juan Llopis y á quien desde estas columnas felicitamos.  
Los trabajos electorales se han emprendido con mucho calor y entusiasmo. En dicho Centro y hasta pasado el periodo electoral se han constituido comisiones de distritos, para que todos los republicanos puedan aportar datos y referencias del Censo electoral y demás particulares útiles para la próxima lucha. Dichas comisiones estarán constituidas diariamente y de ocho á doce de la noche.  
**Sordo, Mudo, Ciego**  
Lo primero por que sabe hacerlo el señor Alcalde de esta Ciudad don Enrique Sureda, á tantas reclamaciones como á diario le hace la prensa; por lo que concierne á la limpieza, alumbrado público y al abandono de las autoridades que, en vez de guardar la vía para que haya orden, creemos que todo lo que mas hacen es tolerar el desorden, que es lo que mas abunda durante su Alcaldía.  
Lo segundo: Parece serlo, desde que protestó sobre lo del pacto asqueroso y ruin, y desde que convenció á cierto número de basureros para que votasen la candidatura Maurá-Sallent, que tanto repugnó á primera vista á nuestro querido señor anti-pactista.  
Y lo tercero: Porque es preciso no ver, para no avergonzarse de lo mal y abandonada que está la limpieza de la vía pública, y lo mejor que, ya se han dado casos, como en la calle Colon, San Miguel y Conquistador, resbalones de padre y señor mio, sin mas consecuencias que romperse la crisma.  
Siguiendo como se sigue con la conservación, alumbrado y limpieza pública, lo mejor será que el pueblo, que es el que paga y sufre, se convierta en peon de albañil, farolero y basurero de sus respectivos barrios.  
Sr. Sureda; una mijajita de amor propio y más de interés, por caridad; se trata de Palma, es para bien de Palma, le rogamos que nos atienda puesto que las quejas son dadas en nuestra redacción por los hijos de Palma, y á V. las comunicamos como Alcalde que es de Palma.  
Solo faltaría que al leer estas cuatro rayas nos mandara al infierno en cuerpo y alma.  
¿Seremos atendidos? El tiempo lo dirá.



Para Arjel

Ayer tarde a la una zarpo anclas de nuestro puerto, el vapor «Isleño» con rumbo al de Argel, llevándose gran número de pasaje y carga varia.

Observamos que muchos de los expedicionarios se llevaron mercaderías y objetos del país para negociar en aquella plaza.

Deseamos que hagan pingüe negocio y que tengan feliz viaje.

Nóminas electorales

El «Diario de Barcelona» hablando de la sesión de la Junta Provincial del Censo electoral de aquella ciudad celebrada el día 1.º dice:

«Parece que se acordó no aceptar las inclusiones individuales aceptadas por la Junta Municipal, por considerar que los solicitantes no han justificado su derecho; se aprobaron las VEINTE Y SIETE MIL EXCLUSIONES acordadas por dicha Junta, a propuesta del señor Alcalde, y se acordó admitir los certificados de los Alcaldes de Barrio como justificantes del derecho (léase cualidad) de vecino.»

¡3.000 millones al agua!

Copiamos de «La Campaña de Gracia»:

«Ara que el ministre de Marina s' proposa gastar una recua de millons en la compra de nous barcos de fira, que serveixin quan no per altra cosa per justificar el pago de sous beu grassos, cal preguntar:—¿Durant aquests últims trenta anys que n'ha tret España de tenir marina? ¿Quins resultats n'han obtingut?»

En Genaro Alas ens ho diu ben clar:—«Desdella guerra del Callao a la de Cavite y Santiago, España ha gastat en Marina mes de 3.000 millons de pessetas... y total per matar a set nord-americans.»

De manera que cada «yankee» ens ha costat a gastar la friolera de 450 millons de pessetas.

Y ara digui el mateix ministre de Marina si ens convé continuar cassant ab unas armas tan costosas.»

Este suelto debe cantarse con acompañamiento de la «Marcha de Cádiz.»

El colmo del tupé

Según nuestros colegas, á instancia del procurador concejal Sr. Salom, el Ayuntamiento, por unanimidad (!!!) ha declarado hijo ilustre (!!!) de Palma á un tal D. Teodoro Ládiko.

¿Quién es Ládiko?

Un caballero que fué republicano, Ministro de Hacienda de la República, y que luego de la restauración, se pasó modestamente á la monarquía y cobró 7500 pesetas de cesantía, como el más modesto de los exministros.

Si, pero esto no son títulos bastantes para que se le declarase hijo de Palma, é hijo ilustre por añadidura; algunos otros méritos tendrá.

Efectivamente: fué el único senador que se opuso al derribo de las murallas de Palma y á la cesión de sus terrenos al Ayuntamiento de esta ciudad.

¡Acabaremos de una vez! Con tales méritos merece una estatua en la Plaza de Cort y que se intitule «Calle de Ládiko» lo más importante del futuro ensanche.

Y cualquiera creará que no es posible nivel más bajo al de Salomón al hacer la propuesta.

Sin embargo le hay. El de los concejales que dijeron amén, cuyos nombres debieran pasar á la posteridad grabados en una lápida de mármol colocado en el Salón de sesiones.

¡Ya empezó la regeneración municipal de Palma!

En la Inspección

En vista de las continuas raterías que se vienen efectuando en esta Ciudad, desde algún tiempo á esta parte, nos consta que tanto los inspectores de policía como el sargento de la Guardia Civil de esta ciudad, no descansan de hacer gestiones para ver si pueden dar con los autores.

Por orden de los inspectores de policía, fueron embarcados en el tren de ayer tarde varios individuos que se encontraban en esta ciudad, sujetos de no muy buenos antecedentes.

Seguindo de este modo, les aseguramos que no tardarán en detener algunos de los muchos rateros que se han hecho dueños de esta ciudad con sus fechorías.

Guardia Civil

La del puesto de Arta, da cuenta de la detención de dos individuos vecinos de la misma, por ser los autores de haber inferido varias heridas en la cabeza á un convecino suyo.

Habiendo sido clasificadas las referidas heridas por el médico, como graves. Los dichos sujetos han sido puestos á disposición del señor Juez Municipal.

Por la del puesto de Petra ha sido detenida y puesta á disposición de la autoridad judicial, una mujer de dicha villa, por ser la autora de un robo cometido á una convecina suya, consistente en 24 tercias de tocino, 10 pesetas y 50 céntimos en metálico.

La del puesto de Buñola ha denunciado al Sr. Alcalde de dicha villa un vecino de la misma, por haber sido sorprendido cortando pinos en el monte conocido por «Puig gros» de dicho término municipal.

Padrón de cédulas

En la secretaría del Ayuntamiento de Sineu se halla expuesto al público durante ocho días para los efectos de reclamación el correspondiente al próximo ejercicio económico de 1899 á 1900.

Subasta

El Ayuntamiento de Alayor anuncia para el 12 del corriente, la tercera y última de las especies de líquido de dicho término Municipal, correspondientes al año económico de 1899 á 1900.

Sorteo de Bonos

En la sesión que celebrará el Ayuntamiento de esta, el día 6 del corriente se efectuará el 18 sorteo de la tercera emisión en número de 23 los que han de ser amortizados el 1.º de Julio próximo.

Turno

El Presidente de la Comisión Mixta de reclutamiento ha participado al Sr. Gobernador civil que, durante el presente mes actuarán como vocales de dicha comisión, los diputados provinciales D. Guillermo Marcel y D. Narciso Sans.

Teatro Circo

El beneficio de la simpática matadora de novillos Srita. Emilia Gil, atrajo ayer noche á este teatro, mucha concurrencia.

La sala presentaba bonito aspecto.

El programa presentado ayer noche fué escogido y variado, siendo aplaudidos todos los artistas en sus diferentes trabajos.

Tonino y Tonet con sus entradas cómicas entretienen agradablemente al público, este premia sus trabajos con muchos y merecidos aplausos.

En «La Feria de Sevilla» la hermosa «cantadora» María, hizo las delicias del público, dándose cuatro «pataitas» con un salero y gracia tal, como ella sola sabe hacerlo.

A petición de la concurrencia cantó unas malagueñas, que le valieron frénéticos aplausos.

La beneficiada, tomó parte en la lidia del torrete, y al llegar á la muerte suprema propinó al bicho una monumental estocada en su sitio, que lo hizo rodar por el suelo para no levantarse más.

La simpática matadora fué ovacionada recibiendo un hermoso ramo de flores y otros regalos.

A juzgar por la demanda de localidades se verá muy concurrido el beneficio de los clowns Tonino y Antonet.

El programa para esta función, será completamente nuevo, presentando por primera vez la parodia de D. Juan Tenorio.

Para esta noche está anunciada función de moda, con un programa variado y repitiéndose «La Feria de Sevilla».

Teatro Principal

Gran Función para hoy

DIA DE MODA LA TONTA DE CAPIROTE EL DUO DE LA AFRICANA GIGANTES Y CABEZUDOS A las ocho y media.

Farisaismo

Las mismas causas producen idénticos resultados. El farisaismo contemplo á Jesús, no quiso reconocer ni sancionar la moral de la divina doctrina; porque la verdad evangélica, que santifica la pureza, a humildad y la pobreza de corazón, era la condenación más terminante de sus afectos de la carne, de su soberbia y de su apego á las glorias y riquezas exclusivamente mundanas. ¿Que menos podía hacer el farisaismo que apelar loco, impostor y aún instrumento de Belcebú al que de tal manera le echaba en cara sus vicios, sus errores y sus crímenes?

Vengamos al farisaismo de hoy, del cual forma el sacerdocio la parte más importante. La iglesia oficial, que por lo mismo que es oficial no puede ser la verdadera, pues el ministerio del culto y la enseñanza de la fé son atributos y deberes indeclinables de las almas; la iglesia romana, que desde el mismo instante en que adoptó el dictado de «romana» debió dejar de llamarse católica y cristiana; la iglesia, repito, que por tantos siglos ha llevado el centro del mundo; que ha dominado en las conciencias; que ha fijado límites á los más hermosos atributos de la libertad humana; que ha ejercido en las masas ignorantes una influencia decisiva con el fuego del cielo y las hogueras de la tierra; que ha mirado frente á frente todos los poderes y puesto por escabel de su encumbramiento todas las instituciones; que ha amantado, misificando el alma del Evangelio, bienes y comodidades; que ha llevado su espíritu comercial hasta el altar y vendido la salvación á peso de oro; que ha encadenado la razón de todos los hombres subordinándola á la razón de un mortal por ella divinizado; que se cree y se titula la única poseedora de las verdades eternas, como si Dios, no pudiendo sobrellevar solo el peso de estas verdades, se hubiese visto precisado á compartirlas con los representantes de una secta: ¿cómo esta iglesia, como este sacerdocio ha de consentir sin luchar, y luchar desesperadamente, el triunfo del Espíritu de Verdad, del Espíritu de Verdad prometido, que viene á borrar las últimas huellas de las diferencias de clases predicando la igualdad natural; que emancipa la conciencia de la superstición y la inteligencia del absurdo; que revela el deber y las excelencias de la caridad y de la oración, pero de una caridad sin limitaciones egoístas y de una oración espontánea sin hipócritas alardes; que arroja con el látigo de la ciencia á los que negocian y regatean en el templo la salvación de las almas; que derriba de su encumbrado pedestal al hombre-dios para confundirlo en el polvo común de las generaciones perecederas y falibles; que saca la antorcha de debajo del celumín para que todos vean por sus propios ojos; que hace á toda la humanidad heredera del Cielo, que cada secta se adjudicaba con exclusión de las demás; que arrebató al Vaticano la llave misteriosa? Jesús estableció su doctrina y sus promesas, no sobre los hombres y las instituciones, sino sobre la fé en Dios y en la práctica de la caridad, que es una derivación de aquella fé.

EL ABATE FÁRIA.

Ultimas cotizaciones

VALORES PUBLICOS

Table with 2 columns: Location/Instrument and Price. Includes Madrid 3 de Mayo, Interior, Exterior, Amortizable, Cubas 1886, Cubas Nuevas 1890, Banco de España, Tabacos, Francos, BARCELONA 3, Interior, Cubas, París, Cubas 1890, Nortes, Filipinas.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Valencia 3 10'30 n.

El Gobernador civil de esta provincia continúa la brillante campaña emprendida contra los ladrones y gente de mal vivir.

Ayer fueron detenidos dos sujetos, padre é hijo, presuntos autores de un importante robo de alhajas cometido en una

casa de la calle de Ballesteros, las cuales han sido recuperadas.

La erada de la casa robada resultó ser hija y hermano de los ladrones.

Estos se encierran en la más completa negativa.

Madrid 3 11 n.

En la sesión del Consejo de hoy se ha dado lectura á un telegrama del general Rios, diciendo que ha nombrado una Comisión para que se entienda con los yankees para ultimar los detalles de la liquidación.

Se ha acordado que el señor Villaverde entre al Banco de España 119 millones, para retirar los pagarés del Tesoro.

Se instruye el oportuno expediente para instalar la Dirección general de Correos al edificio que ocupaba el Ministerio de Ultramar.

Se ha discutido el presupuesto de Marina.

El señor Gomez Imaz prometió llevarlo rectificado en otro Consejo.

Madrid 4 1 m.

El señor Dato ha declarado que las discrepancias surgidas entre el Duque de Tetuán y Polavieja no le estrañan, pero que nada afectan al gabinete, pues el Duque de Tetuán se halla distanciado del Gobierno aún cuando la afinidad de ideas le harán benévola con los ministros.

Ha añadido, que son completamente falsos los rumores que han circulado acerca de que á consecuencia de la discrepancia ocurrida entre dichos señores se hayan dejado de discutir en el Consejo de hoy los presupuestos de Guerra y los nombramientos de presidentes de las cámaras.

Madrid 4 3'35 m.

Anoche se reunió el Consejo de Instrucción pública con objeto de estudiar las reformas de segunda enseñanza proyectadas por el señor Pidal.

El señor Castelar saldrá para Murcia el miércoles próximo.

Los republicanos le entregarán el mensaje pasado mañana.

Dícese que ha sido elevado á plenario el proceso instruido con motivo de la rendición de Santiago de Cuba.

El coronel Zamora publicará un periódico que según se dice hará mucho ruido.

Madrid 4 3'40 n.

Se asegura que el presupuesto de Guerra se divide en dos, llamados ordinario y extraordinario.

El primero ha sido hecho estos últimos días habiéndose introducido algunas economías sobre las cifras primeramente calculadas.

El segundo contendrá el aumento de la artillería de las islas Baleares.

Se asegura que se ha estudiado la instalación de varios cañones de gran potencia en las costas.

Madrid 4 4'30 m.

A las cuatro de la tarde de hoy se celebrará una reunión que presidirá el Alcalde, y á la que asistirá el señor Silvela, para tratar de la estinción de la mendicidad en Madrid.

El viernes próximo el señor Dato y el Director de la guardia civil irán á Gofate con objeto de inspeccionar los locales que ocupaba la benemérita para destinarlos á asilos.





### VAPORES-CORREOS

**SALIDAS.**—Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).  
 Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).  
 Jueves ninguna.  
 Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).  
 Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.  
 Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).  
**ENTRADAS.**—Lunes 10 mañana, de Barcelona (via Sóller), y de Mahón (via Alcudia).  
 Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.  
 Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).  
 Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.  
 Sábado 9 mañana, de Barcelona (directo).  
 Domingos ninguna.  
**Servicio directo entre Mallorca y Menorca**  
 De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.  
 De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

### Exposición de Paris

## Gran Hotel de 1900

Mediante el pago mensual de una pequeña cantidad puede obtenerse una magnífica habitación y comidas de primer orden en el GRAN HOTEL, durante la Exposición.  
**Gran lujo y comodidades.—Ocasión excepcional.**  
 Detalles y referencias.—Datos—4—2.º

## AGRICULTURA

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola.

### La Maravilla

MARCA REGISTRADA  
 Fertilización de los terrenos esquilmos y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte:

#### Abonos especiales para

- VIÑA
- NARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARRROBO
- CEREALES
- HIGUERA
- OTROS CULTIVOS

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia D. Bernardo Ginert Alño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los Sres. Martínez y Planas depositarios de los citados, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompó de Valencia.



### Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regira desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7:40 mañana y 6:25 (mixto Empalme y Manacor y Santa Maria y Felanitx) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 2:30 (mixto) 6:30 mañana y 5:15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa Maria) y 5:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor, Felanitx, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.

### ESTACIONES

Telegráficas y Telefonica,

EXISTENTES EN

BALEARES

TELEGRAFICAS.—Alayor.—Alcudia.—Andraitx.—Artá.—Ciudadela.—Felanitx.—Ibiza.—Mahón.—Manacor.—Palma.—Inca.

TELEFONICAS.—Lluchmayor.—Sóller.—Palma.

### Diligencias (correos que salen de esta Capital)

Fueros	Rios de parala	Salidas	Llegadas
Andraitx,	Pelaires	98,	2 id. 7 id.
3º Arraco,	Pelaires	98,	2 id. 7 id.
Capdeila,	Santacilia	98,	2 id. 8 id.
Calviá,	Santacilia	98,	2 id. 8 id.
Esporlas,	P. del Olivar	98,	2 id. 9 id.
Estaliments,	P. del Olivar	98,	2 id. 9 id.
Estalenchs,	P. del Olivar	98,	2 id. 9 id.
Bañalbufar,	P. del Olivar	98,	2 id. 9 id.
Puig üent,	P. del Olivar	98,	2 id. 9 id.
Valldemosa,	San Miguel	84,	2 id. 8 id.
Deyá,	P. Aceite	15,	2 id. 8 id.
Sóller,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Buñola,	San Miguel	80,	2 id. 8 id.
Lluchmayor,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.
Santany,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.
Campos,	Bauló	6,	2 id. 8:30 id.
Sansellas,	P. San Antonio	2,	2 id. 8:30 id.
Santa Eugenia,	P. San Antonio	2,	2 id. 8:30 id.
Felanitx,	Mercadal 13,	2 id. 6 id.	2 id. 6 id.
Algaída,	Mercadal 13,	2 id. 6 id.	2 id. 6 id.
Wonturi,	Mercadal 13,	2 id. 6 id.	2 id. 6 id.
Porreras,	Mercadal 13,	2 id. 6 id.	2 id. 6 id.

### La Mujer elegante

Es una útil y buena revista que resulta imprescindible á toda Señora, Modista y Bordadora.  
 Se publica los días 10 y 25 de cada mes y sólo cuesta en España 50 céntimos mensuales, y todo abonado director de la revista Instantáneas, obtendrá la *Mujer Elegante* con sólo abonar 40 céntimos mensuales.  
 La *Mujer Elegante* reúne entre sus buenas condiciones, la baratura, que hace que toda señora la adquiera; regala *patrón cortado* en todos sus números.  
 Se remite número de muestra, pedido por tarjeta postal á su Dirección, Clavel, 1, Madrid.

## SANDALO SOL

ESENCIA PURA de SANDALO

### con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

## TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

## PERLAS antisépticas SOL

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

## MORRUHOL

con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dundas.

VENTA: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas,** y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.  
 Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.  
 Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31: BARCELONA

## Vapores Transatlánticos de P. Izquierdo y C.ª de Cádiz

S. en C. DE CADIZ

### Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Habana, Cienfuegos y Veracruz, con escalas en Puerto-Rico, Arrecibo y Ponce, saldrá de este puerto el domingo 7 de Mayo el vapor

## MIGUEL M. PINILLOS

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias. Además la admite con trasbordo á Veracruz dando conocimiento directo, para Tuxpan; Frontera Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos.  
 NOTA:—Los señores Cargadores deben comprometer previamente la cabida.  
 Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Plaós, San Juan 20, Palma.

# ¡ATENCIÓN! EL QUE MAS ANUNCIA MAS VENDE

El medio más fácil, sencillo, cómodo, barato, de más éxito y que mayores ventajas reporta al Comercio, Industrias, Compañías de Seguros, Compañías de Navegación, etc., etc. es el Anuncio; prueba de ello que en todas las grandes Casas de Comercio, Compañía, etc., no falta nunca su anuncio en el periódico.

Fíjense que el que más anuncia más prospera EN EL CENTRO DE ANUNCIOS DE JUAN GONZALEZ—PLAZA DE SANTA EULALIA, NÚM. 10 se admiten para todos los periódicos de mayor circulación de Baleares á precios convencionales.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Tamaños mayores á precios proporcionados Para los periódicos de la circulación de Baleares se admite en el Centro de Anuncios.—Plaza de Santa Eulalia, 10.

Por la noche ó bien en la imprenta de La Almudaina, ó sino llámese al vigilante de la Plaza de Santa Eulalia.  
 PALMA DE MALLORCA— EST. TIPOGRAFICO DEL COMERCIO — FRANCISCO SOLER — CONQUISTADOR 43 Y 45